

Demande d'hommage de reconnaissance pour le Vicomte
Edouard de Villiers du Tornay né à Paris le 17 décembre 1827
et décédé en son château de Kaminy à Rosponer le 11 octobre 1917

(Il s'agit du grand-père de Mme la Comtesse Robert de Pluvioz née Elisabeth de Villiers du Tornay, fille du Baron Marc de Villiers du Tornay, quatrième enfant du Vicomte Edouard de Villiers du Tornay, et de Marguerite Cassin de la Loge fille de René Cassin de la Loge et d'Elisabeth Dugaigneau de Chauvilliers)

L'ancien grand-père de Mme la Comtesse Robert de Pluvioz, René Edouard de Villiers du Tornay, deuxième fils de Marc Etienne, naquit à Vassaines le 26 avril 1782 et mourut à Paris le 19 avril 1855.

Il avait pris part à l'expédition d'Egypte, dessiné et rédigé seul (ou en collaboration avec son ami Jollois) diverses études et reçues par "le Grand ouvrage de la Description d'Egypte".

Polytechnicien, Inspecteur Général des Ponts-et-Chaussées (le plus haut grade de sa fonction), commandeur de la Légion d'Honneur, il avait été nommé le même jour en 1815 dans les Fins-Chevaliers de la Légion d'Honneur (par le Ministre de la Guerre et par celui de l'Instruction publique). Pour rappeler la part considérable que il avait prise à la construction des canaux Saint-Denis et Saint-Martin, un hommage de reconnaissance, une rue du X^e arrondissement de Paris porte son nom.

Hommage touchant, que nous fisons peut-être bien de médiatiser, nous qui n'avons pas encore honoré la mémoire du grand-père de Mme la Comtesse Robert de Pluvioz à qui Rosponer doit cependant d'avoir été desservi par la ligne de Paris-Quimper, partant à qui Rosponer doit son essor.

Il était lui aussi Polytechnicien, Inspecteur Général de Ponts-et-Chaussées, marié de surcroît à la fille d'un Polytechnicien également Inspecteur Général des Ponts-et-Chaussées.

[Il avait épousé à Paris le 14 mai 1859, Louise Avril, fille d'Émile Avril et de Hortense de Boisgobron, ancien qui mourut le 4 mars 1871].

Je ne puis m'étendre sur le rôle de cet officier de la Légion d'Honneur qui, en tant qu'Ingénieur des Ponts-et-Chaussées avait grade de Chef de Bataillon des Génies. Il avait été chargé, en particulier, en 1830 de la surveillance des fortifications des secteurs d'Antevil et de Vaugirard ; où mi grande de ces deux créations qui lui furent décernées.

En tout cas, c'est lui qui construisit à Paris les Viaducs du Point-du-Jour et d'Antevil et c'est à lui que Rosponer est redevable d'avoir été desservi par le chemin de fer, ligne de Paris à Quimper, (la section de la ligne de Lorient à Quimper et la gare de Quimper ont été solennellement inaugurés le 7 novembre 1863. La gare de Rosponer a été achetée en 1852).

La ligne de chemin de fer, pour rejoindre le syndicat du Jet,

....

2

se devait d'éviter Rosponen (non pas parce que Rosponen n'était à l'époque qu'un petit bourg rural de 937 habitants alors qu'Élizant comptait 2724 habitants, mais parce que le passage par Rosponen impliquait d'avoir à surmonter de redoutables obstacles et posait le problème aigu de la rampe dite de Lopérec. Il y avait l'étang à traverser et une gare et des kilomètres de voies ferrées à assurer sur des terrains plus ou moins dangereux. Deux ruisseaux longent encore les voies ferrées. L'un, dit du "roux", venait alimenter un lavoir à l'emplacement des maisons magasins Guéguiner. L'autre. on y ramassait le lin et on y lavait le linge. Brûlé, il passe sous l'entrée du garage Guéguiner (articles de pêche, chasse...) , traverse la route et le boulevard Renan pour rejoindre le ruisseau de Roudoue. L'autre, dit "ruisseau de Pen-an-lor" (bout de l'étang) traverse à deux reprises les voies ferrées, avant et après le passage à niveau de Lopérec, et va alimenter le Têt.).

Sous une hante au bord de l'Insecteur Génial de Ponts. et - Chausées Vicomte Édouard de Villiers du Terrage dont le domaine de Kerminy est sis en Rosponen, pouvait infléchir la décision du Conseil d'Administration de la Compagnie privée Paris - Orléans (dont il était peut-être actionnaire).

- Brief, Rosponen se trouvait enfin également desservi par l'"outil" qui allait provoquer la révolution industrielle de la seconde moitié du XIX^e siècle ; "outil" dont la puissance n'a encore jamais été égale et ne sera - vraisemblablement - jamais surpassée - [Avec le chemin de fer, la puissance de transport qui est la résultante de la multiplication entre la vitesse et la capacité de transport, se trouvait affecté du coefficient 1000 (mille). C'est que le train qui pouvait déjà rouler à quelque 50 km/h de jour comme de nuit pouvait tracter un convoi transportant de 500 à 1000 tonnes !].

Puis Rosponen fut choisi pour point de départ d'une bifurcation sur Concarneau, puis sur Carhaix; enfin, après la guerre 14-18, sur Châteaulin-du-Fou, Plouescat.

De ce fait, tous les trains marquèrent arrêt à Rosponen. Les incidences économiques furent immédiates pour Rosponen.

Quand la route retrouva une partie de son activité perdue au profit du rail, la situation se plaqua tournante pour Rosponen, se trouva consacrée : route de Vannes à Quimper, de Guingamp au Faouët à Concarneau

....

de château et du Fan à Pont-Aven, autant d'importantes artères qui traversaient Rosponden.

[On a raconté qu'Élliant avait refusé "le chemin de fer, invention du diable", et on a en particulier accusé le grand-père de Mme Veillé que Iquel, Mathieu Le Gac, conseiller d'administration fidèle à Élliant, d'être le principal responsable du fait qu'Élliant n'eût pas eu "le Grand Gare". Ces décharges d'objets Iquel a entendus à ce sujet !

Il n'y a jamais eu de délibérations de principe par le Conseil Municipal d'Élliant au sujet du chemin de fer. En 1947 j'ai effectué des recherches à ce propos ; elles sont devenues vaines.

C'est le Vicomte Edouard de Villiers du Tornage qui a fait Rosponden élever... "la grande fer" !).

On ne soulignera jamais suffisamment les mérites du Vicomte de Villiers du Tornage à attachante personnalité, à large ouverture d'esprit, haute élévation morale, réelle noblesse de cœur, qui a profondément honoré sa dignité humaine. Il était vénéré de ses familiers comme peut l'attester M. André Barthélémy de Kérion, qui l'a fort bien connu.

Il sera illustré dans bien de domaines, notamment :

17. Les lettres :

, Note sur le chemins de fer saxons (Annales des Ponts-et-Chaussées - 1852);

, Mémoire sur le viaduc du Pont-du-Tow (Paris 1920);

, Histoire de la Terre et de la Seigneurie de Kermily (1330 - 1790) (M. Bangé 1904);

, L'Archipel des Glénans en Basse Bretagne. (1905).

27. L'archéologue :

Il a effectué des fouilles à Rosponden (Penboul, Keranbroc'h), à Élliant (Penfouennec, Keranbriguen), à Toulc'h (Ruanabat, Miné-Julioz).

De 1894 à 1911, il a écrit 18 notices sur notes sur ses découvertes archéologiques (préhistoriques), sur le terrains de Toulc'h, publiées dans le Bulletin de la Société Archéologique du Finistère.

• • •

3% Sylviculture.

Avec son beau-père, il a beaucoup œuvré pour la plantation du bois de Kériny^{et des apports au domaine} d'une superficie de quelque 200 hectares, avec bien des essences rares d'Amérique surtout, de Corée ..., qui il a acclimatées dans le Finistère. Son fils, le Baron Marc, a poursuivi avec bonheur son œuvre et l'"arboretum" de Kériny a fini par compter environ 5 000 espèces - variétés ...

(Le 23 avril 1989, plus de cent savants, professeurs, spécialistes d'essences rares d'Europe, d'Amérique ..., des îles angloises même ... sont venus effectuer des études au domaine de Kériny. Le 24 avril 1989, la Presse et la Télévision en ont d'ailleurs rendu compte).

4
J'ai l'honneur de demander
que la Ville de Rosponen veuille bien rendre un
hommage de reconnaissance au Vicomte Edouard
de Villiers du Tergé,

en lui attribuant par exemple le
nom de la "Rue de la gare".

Fait à Rosponen le 23 avril 1984.

M. Freudenthal

Par 8 lettres avec les 2 à Kériny.
"Kérinye" et "Kérion" ont été
Vendus en 1919 par le Barzy
Barzy → ays. Guitte
Name - Ballon (femmes
du Vicomte).